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クラブ幹事の任務・役割、そして期待される役割  
 

リーダー 松 田 壯 吾 

相模原ＲＣ 

 

１ クラブ幹事に就任していただき有難うございます。  

今年度地区幹事の松田壯吾です。宜しくお願いいたします。  

まず初めに、末尾に添付しました幹事部門アンケートにご記入下さ

い。  

７番、１１番の質問は一寸答えにくいかもしれません。  

地区研修協議会の幹事部門においては、このアンケートを端緒にし

てディスカッションをするつもりでした。  

 

２ まず、クラブの運営はクラブ定款、クラブ細則を軸に行われます。

クラブ幹事さんにおかれては、クラブ定款、クラブ細則、クラブ内規、

慶弔規定を熟読、吟味していただきたいと思います。  

クラブ定款は、標準クラブ定款に基づき、ロータリークラブは名称

（２条）、所在地域規定（４条）を除き、１９２３年以降設立された世

界中のロータリークラブは共通です。  

クラブ細則は推奨クラブ細則を参考にして、クラブは自由に細則の

内容を決められます。定款と細則との関係は少し複雑です。  

１例として、メークアップの決め方です。  

２０１９年規定審議会において、標準クラブ定款第１０条出席  第１

節一般規定のメークアップに関する件、（ａ）「例会の定例の時の前１４

日または１４日の規定を同年度以内に変更する」制定案が採決され、

全てのロータリークラブの定款も変更されることになりました。  

しかし、各クラブは、クラブ定款第１０条  第７節例外の規定により、

細則で従来通りのメークアップ期間とすることができます。  

この場合、クラブ定款第１０条出席  第１節規定の例外の定め、とし

て「欠席は例会の定例の時の前１４日または後１４日以内にメーク
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アップしなければならない」と細則で規定することになります。  

クラブ細則の点検、見直しをし、クラブの活性化につなげていただ

きたく思います。  

 

３ クラブ事務局の力量を見極めるとクラブ運営がスムーズにいくと思

います。  

クラブ事務局をロータリアンが担当されているクラブは稀有なこと

と思います。  

キャリアが長く熟練の事務局員もいれば新人もいるでしょう。勤務

日、勤務時間もクラブにより千差万別でしょう。事務局の担当する仕

事も、その業務能力により異なるはずです。  

幹事さんは一年間ですが、事務局は普通、複数年経験しています。  

また、クラブ幹事さんが、終日事務局でクラブの業務をすることは

なく、事務局に委せ放しが実態です。  

そこで、事務局の力量がクラブ運営の重要なポイントになります。  

事務局の良し悪しが、会員の不平不満につながるケースも見受けら

れます。  

クラブ事務局の待遇面は、ロータリークラブの実情から事務局員に

満足するものを給付することは残念ながら困難です。  

事務局とは穏やかな人間関係を保ち、力不足の事務局であれば、地

区の研修に積極的に参加していただき、あるいは幹事さんがサポート

されることが肝要と思います。  

 

４ クラブ幹事の任務は、推奨クラブ細則第４条「役員の任務」に、第

６節「幹事はクラブの会員と出席について記録をつける」とだけ規定

されています。  

会員の記録をつける、会員の出席の記録をつけることです。  

２０１３年の推奨クラブ細則にて幹事規定がこのように簡素化され

ました。  

したがって、会費を納入したときに交付される名刺版の会員証の証

明者の署名は幹事がアルファベットでサインします。  
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勿論、クラブ細則で幹事の任務を加味し、実態に合わせることは問

題ありません。  

年度始めにあたり、クラブ細則を吟味、検討していただきたい。  

 

５ クラブ幹事の役割として、幹事はクラブ役員であり、会長と共に執

行部の代表者です。  

日々のクラブ運営の要であり、クラブの土台を支えます。  

また、幹事はクラブの職務上の理事です。  

役員は執行機関であり、理事は理事会のメンバーとして、理事会は

審議機関です。  

幹事はクラブの執行機関であり、審議機関のメンバーでもあります。 

それゆえ、クラブの運営の重責が幹事の肩にかかってくる訳です。  

具体的な幹事の役割については「クラブを成功に導くリーダーシッ

プ幹事編  ２０１９－２０２０年度版」に具体的、かつ、詳細に記され

ていますので必ず見て下さい。ここでは省略させていただきます。  

幹事はクラブの情報センターです。  

なお、クラブセントラルの編集は会長さんだけができることになっ

ています。  

 

６ 最後に、クラブ幹事の期待される役割について触れたく思います。  

会員満足度の向上に尽きます。全ての会員が充実したロータリーラ

イフが送れますように、気配り、目配り、お節介です。  

例会を休みがちな会員には、出席委員会に委せるのではなく、幹事

さんが声をかけて下さい。  

財団寄付、米山寄付が予定通り中々いかないときは、担当委員会と

一緒に福分けのロータリアン心をクラブ内に広めていただければと思

います。  

そして、会長と力を併せて効率的に機能するクラブ作りに傾注して

いただければと思います。  

 

（ご精読有難うございました）  


